

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Administrador
— Dirección telegráfica —
INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, viernes 29 de abril de 1910

NUM 804

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

VAPORES CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA, de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:

Entre Limón y Boas del Toro (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belize (Honduras), cada viernes en la noche.

VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA.—Las pasajeras deben presentarse ante el agente americano en San José o Limón, tres días antes de embarcarse para New Orleans o Mobile, a fin de obtener una autorización de haber permitido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José o Limón, y a los sub-agentes SASO y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Bianco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA GUATEMALENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de fotografía, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Al por mayor hay surtido de las mejores plumas de marca de PARKER.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Haga saber a sus clientes y al público en general que todas sus productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que emplea en las fermentaciones son puras. Ni en su preparación ni en su conservación debe tenerse en cuenta el consumidor a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado a la Avenida Central, entre el Hotel Castilla y la Sombrería Universal.

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS IMPORTANTE

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA
FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de 1ª a € 8.00 el quintal neto

" " 2ª a € 7.00 " " "

" " 3ª a € 7.00 " " "

LINDO BROS., San José.

SOMBRERERERIA

— DE —

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua a la Botica Moderna.

Northern Railway Company

Esta Compañía avisa al público, de los siguientes cambios en su Itinerario, que principiará a regir el día 4 de abril de 1910.

Los trenes directos entre San José y Limón, se correrán también los domingos. El tren número 1, que ahora sale de Limón a las 10.30 a. m. y llega a San José a las 5.02 p. m., en lo sucesivo saldrá de Limón a las 10 a. m. y llegará a San José a las 4.15 p. m.

El tren local para el Este que sale de San José a las 7 a. m., saldrá a las 6 a. m. y el mismo tren saldrá de Limón a las 6 a. m. en vez de las 6.15 a. m.

El tren de la mañana de Alajuela, saldrá de esa estación a las 6.30 a. m. en vez de las 7 a. m., y de regreso saldrá de San José a las 8.15 a. m.

El tren de la mañana saldrá de Cartago a las 7.05 a. m. en vez de las 7.15 a. m.

El tren que sale los sábados de San José para Alajuela a las 2 p. m., ha sido anulado.

Como en lo sucesivo se correrán trenes directos entre Limón y San José los domingos, los trenes número 1, 7 y 10 que se corrían ese día, han sido anulados.

El tren para la Línea Vieja saldrá de Siquirres a las 2.30 p. m. en vez de las 2.55 p. m.

El tren de los domingos para Paraiso se correrá hasta Juan Viñas, saliendo de Cartago a las 11 a. m.

El servicio a los ramales de Cairo e Indiana, que solamente se hacía los sábados, también se hará los miércoles.

El tren a Mo Banano, que sale de Limón a las 7 a. m., saldrá a las 6.15 a. m., corriendo los sábados hasta Bananito.

W. E. Mullins—Gerente General.

ELDEN & PIPPLES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida..... 4.50
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta..... 8.38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José o Limón, o a los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

30 de agosto de 1909

CERVECERIA TRAUDE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella,"
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)
REFRESCOS: { Cream Soda, LARIPABILLA,
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham".

DICARDO

WRIEBEL

Dentista alemán

Frente a don Federico Tinoco.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

DIRECTORIO PROFESIONAL

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente a la Casa Presidencial.

MARGIANO ACOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. 13, del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Heredia.—En la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Pantagus v. de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Despacha al lado de la Botica Americana.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fue del doctor don Antonio Cruz.

NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to this office and we shall have the pleasure of giving the information to do it in which you will have a profit of 40 o/o.—Do not loose the time.—Try and judge!

PAGINAS ILUSTRADAS
Revista ilustrada nacional de gran interés
Director: don Próspero Calderón.
Administrador: don Juan Arias R.

El Editorial

de la Gaceta oficial del 24

El Gobierno reconoce en esa publicación que se ha escarado el envío de una legación a la República Argentina; se dice respetuoso de la manifestación de la opinión pública; que ha puesto atención a los clamores de la gente que contribuye, y por motivo de decoro, palabra que usa allí repetidas veces, se empeña en mandar la legación.

Aduce como razón la importancia, excepcional según él, de esta cuarta conferencia, y que por tanto Costa Rica aparecería como un caso de no concurrir.

Teme que se resienta la República Argentina si no va la legación y que ese resentimiento perjudique al buen nombre que Costa Rica ha logrado conquistar en el extranjero.

Sobre todo dice que el Presidente de la República empeñó su palabra de mandar una legación y que esa palabra debe cumplirse.

Que se duela de las calamidades que sufre el país, pero que no son tan grandes que no se pueda gastar en una representación, repitiendo que se van a tratar asuntos de la mayor trascendencia para todas las repúblicas americanas.

Que cree de su deber enviar la legación y que reduce a lo necesario lo que se les había pensado dar a las personas que la componen.

La censura del público ha quedado en pie así como la pertinencia del Gobierno; el respeto a la opinión pública no se ve, ni que sufriran el honor, el decoro y la dignidad nacionales si no fuera esa legación a la Argentina.

La importancia de esa cuarta conferencia será la misma que la de las tres anteriores en que nada se ve hecho, y lo mismo se dijo de la de Río Janeiro, la cual únicamente le importó a don Ascensión, presidente de la República, servicios de que nadie podía juzgar mejor que el actual Presidente.

Tanta importancia han tenido esas conferencias como la sanitaria que acaba de verificarse aquí; y esa importancia sólo puede medirse por los gastos en fiestas y banquetes. Es una a moda de conferencia relativa a la Unión Centroamericana, en que las palabras y los menus es lo único aparente.

La afirmación de que, caso de atender el clamor público, sólo Costa Rica faltaría a la Conferencia, es gratuita. No sabe el Gobierno de aquí si van a faltar otras naciones. En esto es la autoridad la que habla, pero no es la razón.

El resentimiento de la Argentina, si no iba legación nuestra, no se explica. No es tanto lo que pesa esta microscópica república en el concierto americano, que fuera por su ausencia a quedar temblorosa la mesa en que se van a firmar las conclusiones de la asamblea panamericana. Y la misma Argentina probablemente no mirará bien que mientras aquí estamos acudiendo a la oxidación para repararnos, mandemos allá una flamante legación desdiciendo lo de la calamidad pública. La gente razonable de allí dirá 'ó que la calamidad es una farsa [que no lo es] ó que no se obra con cordura en esas circunstancias, gastando dinero prestado y dejando sumidos en su desgracia a los representantes de la legación'.

Lo del buen nombre de Costa Rica en el extranjero no debe rezar con los acredores ingleses ó norteamericanos. Había que hacer esa excepción.

Sería como el buen nombre de un insolvente que se cargara más de deudas para hacer gastos innecesarios.

Lo del empeño de la palabra presidencial es cosa que pudo perfectamente silvarse poniendo de manifiesto los graves motivos para no asistir. La Nación está, puede decirse, de duelo por los últimos acontecimientos, y en esas condiciones nadie concurre a festejos. El dolor por la calamidad costarricense no se nota. Sería como si una vez más se repitiera el drama de los días de la muerte de su hijo, el príncipe de Asturias.

Si se dice que se repite el drama de los días de la muerte de su hijo, el príncipe de Asturias.

Aquí de los gastos está bien expresado. Pudo decirse con un poco más, pero que ésta es a propósito de aquí.

Al decir que se repite el drama de los días de la muerte de su hijo, el príncipe de Asturias, se repite que se repite el drama de los días de la muerte de su hijo, el príncipe de Asturias.

Sobre todo dice que el Presidente de la República empeñó su palabra de mandar una legación y que esa palabra debe cumplirse.

Es que a todo trance, y aunque se gastara más, había que mandar de aquí.

“La palabra del Jefe del Estado está empeñada y debía cumplirse”.

Es un modo de terminar la administración del Sr. Echazuri. San Juan, 26 de abril de 1910.

UN CIUDADANO

De aquí y de allí

Al asno muerto, la cebada al rabo—Fe de algunas gentes a las chascadas periodísticas sobre el cometa

Un artículo del Dr. Durán como preámbulo a alguna gran obra de caridad

No tenemos noticia de una legación tan llevada y traida como la que se despidió de nosotros, a la francesa, para ir a la Argentina.

No obstante los gritos del montón rebelde y las bajas murmuraciones de los ignoras, de que había Lorenzo de Guzman cuando defendía a la negra Administración por la legación se fue, porque así lo quiso don Cleto y con ella los \$ 25000, que muy bien pudieron haber sido empleados en remendar siquiera 100 kilómetros de carreteras.

La verdad es que “al asno muerto, la cebada al rabo”. ¿Por qué a estas horas esas protestas extemporáneas después de que muchos de los protestantes han hecho el papel de turiferarios de la ya agonizante Administración? ¿Es acaso ésta la so a mancha del actual Gobierno, para que se haga tanta alharaca en sus postrimerías?

¿No ha estado la prensa casi toda, con excepciones honrosas, sobre todo de un periódico de efimera duración, aduciendo al señor González Viquez? Entonces ¿a qué venir en sus últimos momentos a amargarle más y más las heces de su administración a este desventurado B. abdi?

Dijimoslo que se vaya tranquilo a Barba y pongamos puntos suspensivos a lo demás.

El famoso cometa de Halley, que según versiones verosímiles fué observado ya en el año 1066, ha sido en estos últimos días el objeto de las murmuraciones populares que lo consideraban presagio de mayores males para este desgraciado país. Y no es extraño que el vago le atribuya todas las calamidades habidas y por haber, porque al a por el año de 1456 fué condenado el inocente cometa como genio malféfico; pero el cometa sigue imperturbable su marcha por lo infinito sin hacer caso de las condenaciones y sin importar le un comino la maldad de los seres que habitan este y los otros planetas.

Algunas gentes no hablan de otra cosa y toman las chascadas escritas acerca del cometa como profecías; es preciso que los hombres de ciencia expliquen lo que significan esos fenómenos celestes y que los sacerdotes en el púlpico con su voz autorizada procuren calmar los ánimos y volver la tranquilidad a tantos nerviosos que juzgan cercano el día del juicio, y que por lo mismo han abandonado sus quehaceres para dedicarse a esparcir noticias espeluznantes, llevando el contagio hasta a personas que por su cultura debían estar a salvo de semejantes sugestionas.

Debenos estar tranquilos respecto de ese fugitivo que cruza los espacios ordenado por la ley infinita que regula el universo, y que, como su Autor no muere, ha de continuar así por los siglos de los siglos.

La Comisión encargada de recolectar dinero para los damnificados no parece estar muy satisfecha de su cometido, si nos atenemos a la carta publicada por el doctor Durán, miembro principal de la Comisión. Se queja el doctor de la apatía y poca caridad de los costarricenses y los invita a ser más sensibles a los males que afligen a nuestros hermanos.

Notros dudábamos de la generosidad del doctor; habíamos oído tantas cosas de él, en su calidad de médico, que no nos hacía cuenta a arriba creer que en su corazón se albergaran tan nobles sentimientos de filantropía; mas ahora que él pregona su amor a la humanidad, juzgamos indispensable extenderle patente de hambre desprendido. Tras del atfeno, muy pronto hemos de ver, pues, convertida su hermosa línea del alto de la estación al Atlántico en un barrio obrero, por el estilo del del doctor Carit, y así se borrarán esas conciencias maliciosas, las malas voluntades con que han mirado el doctor Durán tan sólo, quizás, por haber aumentado las visitas más a dos colonos.

Y hasta mañana, amados lectores

P. P. Gtl.

Sobre el cometa Halley

Traducimos de un periódico de Austria-Hungría un pequeño párrafo que parece venir a consolar a ven más que para agravar la situación; la fuerza de los acontecimientos mismos está diciendo lo que debo hacer: a grandes males, grandes remedios. Lo primero que debe hacerse es suprimir un gran número de empleos inútiles que figuran en todos los ramos administrativos, disminuir los sueldos de los que quedan en servicio, y para que nadie se enoje, decretar la obtención de tales puestos, por oposición, sean ó no titulares los solicitantes....

Sobre el cometa Halley

Se llama Thurgshustoff Wafsa, y de sus deducciones hechas hasta el 14 del corriente mes resulta que el cometa Halley quiere dar unos cuantos sustos a los habitantes de la tierra.

El cometa de Halley—dice ese sabio—ha sido objeto de estudio cada tres cuartos de siglo, desde que han sido establecidos los observatorios científicos en todos los puntos de la tierra más ilustrados en materia de astronomía.

No se pasa visita a la órbita cercana al Sol sin que su excelencia deje cuatro desadvertidos pelos de su cola molestando a los habitantes de la tierra.

No sé por qué cae dichoso cuerpo del cual algunos aseguran que tiene 988,636 de gases metiloidesicos y 163 de pilgáricos, sin contar los componentes de sulfuro clorhidrato de carburo, ha de ser motivo para que tomemos a broma sus visitas.

En tiempo de san Jerónimo, en la Vija Palestina, ocurrieron ciertos fenómenos que dieron mucho en qué pensar.

Fué cuando la visita de este astro cuando también ocurrieron las grandes inundaciones del Nilo, y a no ser por el bity Apis, la cola del dichoso Halley acaba con la humanidad.

Hay se dice que varios astrónomos se preocupan en hacer estudios microscópicos de los gases que contiene ese visitante, y lo más seguro es que no tendremos tiempo de verificar los estudios, porque la cola de dicho cometa ejercerá una acción rápida sobre los organismos de los perros, en primer lugar, y éstos en su fiebre mordearán a todo ser viviente, de manera que la idrofobia invadirá a todos aquellos que se pegan al alcance de la raza canina y antes del 24 de mayo todos habremos muerto de rabia’.

¿Por qué invento el mundo esos sabios que no hacen otra cosa que tenenos en la más penosa de las situaciones?

Si huyamos de morir de rabia ó hemos de morir de risa, como dice La Informón, para qué vienen esos a fines a amargarnos los últimos instantes de la vida?

Que dediquen esos sabios su tiempo a preparar la partifa final y a votar los veremes a alistar sus maletas, mientras nos decidimos a seguirlos en sus misteriosas excursiones.

Mientras tanto no le tenemos miedo al hijo celeste de Halley. Y lo más grave del caso es que ni siquiera estamos en diciembre en día de Inocentes, para que puedan luego esos tipos dejarnos con un palmo de narices, soltar una estruendosa carcajada y decirnos en nuestras barbas Inocentel cuando resultemos sanos y salvos.

Porque hablando en oro nosotros tenemos nuestras precauciones por temor a un temblorcillo cualquier, pero no por temor al fin del mundo, de tan muy lejano.

Por teléfono

Tirilla, tirilla... CENTRAL.—¿Quién llama? SECRETARIO PARTICULAR.—Póngame en comunicación con G. adstone Lunares.

GLADSTONE.—Aloó, aloó, quién llama?

—Yo, su secretario.

—Ajá, qué día es hoy?

—Muchas cosas: en primer lugar el número de solicitudes de empleos públicos va en aumento, in crescendo, más aun que el de temblores, de tal manera que las listas de la primera plaza es ya tan alarmante que va a haber necesidad de inventar una máquina para fabricar al estilo moderno los empleos que se necesitan para satisfacer a tanto patriótico.

—Cuánto lo siento, pero no hay remedio; ya yo tengo formado propósito y no cejaré de miézo modo, aunque el cielo se venga abajo, y por lo mismo que la crisis del erario es grande, es necesario cortar por lo sano y dejarse

ven más que para agravar la situación; la fuerza de los acontecimientos mismos está diciendo lo que debo hacer: a grandes males, grandes remedios. Lo primero que debe hacerse es suprimir un gran número de empleos inútiles que figuran en todos los ramos administrativos, disminuir los sueldos de los que quedan en servicio, y para que nadie se enoje, decretar la obtención de tales puestos, por oposición, sean ó no titulares los solicitantes....

—Y de los cuarteles qué piensa Ud?

—Suprimílos del todo, y dejársolos solamente los más indispensables para el servicio de policía.

—Tiene Ud mucha razón, y admito su sano y recto criterio; pero me ocurre un pensamiento un poco fatal, y es que no vamos a saber qué hacer con los que están en Escafé.

—Yo no sé, pero tengo formulado mi proyecto de reformas, que de ningún modo podrá cambiar.

—Muchos comentarios corren aquí de que Ud le negó la Primera Designatura al jefe nato del Partido, y muchos son los que me preguntan si eso es cierto. Yo he contestado que ignoro el contenido de la pregunta.

—Sobre eso hablaremos cuando nos veamos, que será pronto.

—También le comunico que a propósito de pocos días para acá en los escaparates de las tiendas muchos cuadros como recién llegados del extranjero, en los cuales figura su retrato, con doña Patria al lado, dentro de un buque ó vapor, en el mar, como que están ya para emprender una larga marcha; lo único de malo que he notado al respecto es que se vende muy poco el artículo.

Además, los aspirantes a las Secretarías de Estado están que se las pelan por saber si les tocará ó no les tocará algo del premio gordo del PASTEL, y yo les dejo entrever a todos a alguna esperanza.

Démelo muchas memorias a Palmeta y dígame que estoy deseando me mande pronto su autobiografía para agregarla a las que desco enviar a la Argentina como modelo de nuestros mejores tipos, y que se alié un buen discurso de los especiales que él se sabe confeccionar, para que celebremos el 8 de mayo próximo lo mejor posible, hasta botar la casa por la ventana (aunque a decir verdad ya casi no queda ninguna buena).

Nó más tengo por ahora que comunicarle; y si Ud. me manda otra cosa, hasta luego.

—Hasta luego.

Los grandes terremotos en Costa Rica

[Continuación].

Y se fue subiendo a la Region disminuyéndose, y por ello fue arrojando de instante a instante aquella materia de que era compuesto, hasta que totalmente se deshizo. Lo que así mismo vio el Sr. Vicario y otras muchas personas. A las cinco de la tarde del día 18 tuvo noticia que humaba el Volcan de Turrisiba y se abría la tierra. Despaché al Afonso Manuel del Castillo quien llegó al alto de la cuesta de Ujarra de donde se divisa y dice haberlo visto humar tenuamente y después de dha. hora cesaron los truenos y retumbos de dho. Volcan que pareció haber concluido su fermentación; mas luego que llegó la noche se vio que arrojaba mayor fuego con cuadruplicadas porciones de grandes pedrascas encendidas pareciendo haberse ensanchado la boca a mayor convite y aun lo que fluyó toda la noche hasta el alba del día diez y nueve que con la claridad de la aurora ocultó sus llamas y soamente se via la humareda.

[Littera].

[Continuación].

GACETILLA

Pésame

Después de largo tiempo de penosa dolencia, ha descansado de las luchas de esta vida el señor don José Joaquín Trejos, caballero distinguido de la familia jeseña y abogado que con su nombre honró nuestro Foro.

Reciban sus deudos la expresión de nuestro sincero pesar.

Vida doble.

Un estafador llamado Red. A. secreta que hace muchas años lo seguía la pista sin éxito, pues su gran habilidad consistía en vender minas de oro que no valían nada, sin dar lugar a que se le pudiera perseguir judicialmente.

Por fin se ha logrado sorprenderlo cuando hacía una operación de ese género, sin que pudiera poner los documentos en regla, y las investigaciones de la policía han hecho que se averiguara que vivía con su esposa en Brooklyn bajo el nombre de Currie, haciendo una vida ejemplar, siendo muy caritativo y frecuentando la mejor sociedad de allí.

Su esposa, que no sospechaba que las empresas mineras eran de ese género, se ha vuelto loca al conocer la verdadera identidad del individuo.

UNA SUPLICA A LOS SEÑORES ADMINISTRADORES DE CORREOS

Les rogamos nos devolvian los ejemplares que no entregan por esta ó la otra razón, pues ellos no tienen ningún derecho para retenerlos en su oficina y por otra parte nos obligan a un gasto innecesario, pues mientras no los devolvían, aquí seguimos sirviendo la suscripción en la creencia de que el destinatario está recibiendo el diario. A este respecto estamos resueltos a denunciar toda in-orrección ante el señor Director General de Correos.

Y como varias veces vienen devueltos números del periódico sin el correspondiente sello de la oficina de origen, les suplicamos se sirvan cumplir el requisito de sellarlos, ordenado por la ley del Ramo y sin el cual no es fácil saber el lugar de procedencia.

A nuestros suscritores

Se les suplica que inmediatamente que les falte un número lo reclamen a la Administración del diario, a fin de presentar en seguida la queja al señor Director General de Correos, pues ya son insoportables los abusos que cometen algunos empleados del Ramo.

NOVELA

Podemos facilitar a quien desee conservar la novela de P. JUAN que venimos publicando en la cuarta plana, los números anteriores.

Dicharachos heredianos

"Calabazo que huele á chicha nunca se le quita el olor". Este refrán, estribillo ó dicharacho está de moda entre los fernandojimendistas.

Y eso á qué viene? me preguntaría, y por deducción os contestaré lo que quieren decir:

Hay varios candidatos para los diferentes puestos públicos, entre ellos algunos de un pasado no muy grato y que en la última lucha política tuvieron un pie en el civilismo, otro en el jimenismo y los dos en el va-verdismo; estos *gatos se creen* ahora con derecho á ser parados y en ese sentido trabajan, ó intrigan, como Uds. quieren.

Es el caso que cierto ofreculo, el de más influencia por supuesto, los repudia y no les *dará agua*, acusándolos de haber sido cómplices en todos los atropellos de que ha sido víctima la oposición hoy triunfante.

Por eso cuando alguien nombra á alguno de estos individuos ante un grupo de jimenofernandistas, éstos contestan á una voz: "calabazo que huele á chicha nunca se le quita el olor".

Ha oído decir á los que por acá manejan la política: "escoba nueva barre bien", con lo cual dan á entender que "no quedará tigre con cabeza", ó sea, que no dejarán á ninguno de los empleados veteranos de todos los gobiernos, pero ni á los policiales, por más que luzcan *puñetero azul* y diente de oro. Con que ya lo saben, señores del *hueso actual*, agradézcanme el aviso y "enrollen los patates".

Algunos en defensa de los actuales empleados, dicen: "vale más malo conocido que bueno por conocer"; pero les contestan luego: "eso es más viejo que préstame un cuatro. De lo actual nada; lo conocido es muy malo y sobre todo hace tiempo le estamos apuntando y ya llegó el momento de *fucecece*. Que vayan á formar á la oposición, para que vean qué bonito es estar abajo.

"Nadie es profeta en su tierra" nos decimos frecuentemente, y es cierto; desde que renunció el señor Dengo la Inspección de Esuelas del circuito II estamos en espera del sustituto; pero como no ha de ser de aquí á pesar de haber magníficos elementos en el personal docente de esta localidad, estaremos así mientras nos mandan un fuerero.

—Lo que dijo este diario con respecto á juego de dados en el interior de cierta caballeriza, por un oído les entró y por otro les salió á nuestras autoridades. En fin, "la costumbre hace ley".

TUXO

De Alajuela

Que lo nombren ambulante

Leemos en *La Información* que se ha visto una comisión con don Ricardo para pedirle nombre comandante militar de esta provincia á su tocayo don Ricardo Monge.

Celigiendo que no deja de ser mentira esa noticia, nos decimos en Alajuela: ¡vaya con los esballeros! y qué será lo que tendrá de simpático y strayente el señor Monge para que quieran sus admiradores cortejarlo en esta ciudad, como si fuese él una dama de buen palmito? Porque lo que es él no tiene atractivo para comandante.

Ah! se nos olvidaba que la misma *Información* asegura que el señor Monge se quedará prestando servicio en San José, porque así lo dijo don Ricardo, quien seguramente tendrá algún interés en conservarlo allí.

Ya que tanto interés tienen en don Ricardo, sería mejor que el otro don Ricardo lo pusiera ambulante entre ésa y ésta.

Así no habría preferencias y á todos nos serviría por igual.

Alajuela, época de temblores [abril] 1910.

UN VECINO

De Turrialba

Las cosas cambian

Cuando Calderón lo dijo, bien estudiado lo tenía. Sobradísima razón le asistía al *hermanísimo* al decir que al compadre Correa no le dará en el pico la Jefatura de Turrialba, pues ese maldito hombre viene más varicos que el mismísimo Diablo. Ha olido el tocino y sabe que ni el amigo Ulloa ni el palcano Correa podrán atrapar el hueso, porque les han puesto un dique en ese camino; y por esto tendrán que abandonar esa ruta á pesar de los pesares; de modo que don Rodolfo se quedará con toda su correspondencia de recomendaciones en *tasca* y don Matías se conformará con la buena voluntad que le han prodigado sus buenos amigos y... *santiamén*. Vale más un toma, que dos te daré. El huevo no es para el que lo *tsé*, sino para el que se lo come. Siempre es bueno tener presente aquello de que "el que tiene más galillo traga más pinol."

Un consejo quiero darles á don Rodolfo y á don Matías. No deben ustedes quitar el dedo del renglón. Para no quedarse tablas pónganle la puntaría á algún otro puestecito y sean perseverantes, porque ustedes mismos saben

que son muchos los diablos y poca el agua bendita. Así conseguirán la recompensa de tantos trabajos, que según el decir de ustedes fueron extraordinarios en la contienda política pasada, aunque es sabido y notorio que aquí no hubo que *desfacer* entuertos ni hacer *fullir* á cobardes; pero así hay que hacerlo creer, para poder pedir y esperar. El asunto es que el que no llora no mama. Hay que olvidar á Turrialba, porque la llebre ha saltado de donde menos lo esperaba.

Sentimos infinito que la *papita* de Turrialba se les vaya. Para otra ocasión es bueno tener presente la disputa de los conejos cuando vienen venir á los *gajos* y *podencos*.

A todo esto, nadie se acuerda del pobre de don Ricardo, á quien están *resovegando* para quitarle el pan de doce chiquitines que tiene que mantener. La cosa para ese pobre hombre es seria; pues no es comida de trompudos tenérselas que ver con tanta familia y sin poder por el momento remediar tan grave mal. Así es este mundo: unos *regaldan* de hartos y otros le no haber comido.

Lo único que no nos hace temer de la suerte que le vaya á tocar á don Ricardo, es que este hombre es de los que no se dejan; es de carácter firme y sabe luchar con las dificultades, pues siempre ha tenido él contrariedades á que ha sabido hacer frente valerosamente. Además, es persona entendida en materia de trabajos y no le faltará la manera de proporcionarse el pan para sus hijos y para él. Lo que si admiramos es que personas que conocen su situación sean las primeras que tratan de hacerle mal.

Muy extraño nos parece que á personas como don Ricardo, que ha sabido con buen tino manejar por muchos años al pueblo de Turrialba, complaciendo, sin menoscabo de su deber, las exigencias de todos y cada uno, se le trate de hacer daño, olvidando que vale más malo conocido que bueno por conocer. En fin, el mundo es mundo y no se puede exigir otra cosa que lo natural: los que hoy estamos abajo, estaremos mañana arriba, y viceversa. Esto es lo lógico, á no ser que al cometa *Halley* se le ocurra por obra y gracia de Dios dar un hamaqueo, y entonces... cada cual sálvese como pueda; pero mientras tanto en Turrialba el jefe político no será ni el señor Correa ni el amigo Ulloa.

Lo más curioso es que los nuevos candidatos que aparecen son como si dijéramos, lucha entre un tigre y un león. En fin: *bien vengas, si vienes solo; mal si acompañas*.

UN TICO.

De Santa Bárbara

Cuando el pensamiento se ofusca los sentimientos sufren, y entonces cuando se quiere cantar la verdad de los hechos para esclarecerla, no se encuentra lo que se busca, por la falta de inteligencia y de sentimientos tranquilos.

Eso está pasando en mi pobre cerebro; deseara decir mucho y escribir poco, pero no puedo: mi carácter no se presta y mis sentimientos me lo impiden.

Hace ya mucho tiempo que mi pluma duerme tranquila; poco interés he tenido de interponerme en los asuntos locales que perjudican no sólo mi persona sino también á mis amigos; esto porque en realidad, y hablando muy claro, nadie le agradece, y lo que yo pudiera decir de nada serviría en las actuales circunstancias; por consiguiente me limite á referirme á todo lo que se dice, para manifestar á algunos tipos de esta localidad, que están en un error respecto á lo que se está publicando referente á este pueblo; piensen, registren y encontrarán. Yo no tengo interés directo en lo que concierne á Jefatura política; trabajen por el que les dé la gana y pongan al que quieran y no escojan tanto porque lo que supongo les va á pasar, es que saldrán de las brasas para caer en las llamas.

Mi único interés estriba (ya que otra cosa no se puede hacer) en que la residencia del médico sea en el centro de esta villa, y en este sentido seguiré escribiendo, ya no tanto por lo que á mí personalmente corresponde, sino por el bien general: casos amargos y de tristeza grande se han presentado con respecto á enfermos, y natural es que nos interese, y justo es que aquellos á quienes les gusta estar emborronando cuartillas por pasar el tiempo, se aparten de la crítica, para socorrer con su ayuda á la parte de pueblo menesterosa.

PACHICO

Del Paraíso

Bravo, bravo, señor Brujo

Felicitemos á UN BRUJO por su chispeante artículo "*Cosquillo*", muy oportuno y muy cierto en todas sus partes. En verdad que hizo *cosquillas*; vieron Uds. como se retorcían algunos de rabla y los más de risa, pero risa de satisfacción, porque en ese bien endilgado *cosquillo* verán el remedio á tanto mal apuntado; pues visto el efecto de esas primeras puntadas que los han saeado de queiso, creo no esperarán las segundas, siendo todos ellos, como son, personas de carácter y delicadas, que si por ligereza han delinquido, viendo su mal apuntado se esmerarán en su corrección. Muy bien, señor BRUJO, aguce sus uñitas

por si es necesario repetir ese *cosquillo*, que bien hace danzar á quienes lo reciben, y no haga alto en que acusen de opardia no poner Ud todas las letras de su nombre, pues es sabido que el empleado público está bajo la pública inspección, y que cualquier miembro de la comunidad, bien sea "muy brujo" ó "perico de las palotes", tiene derecho á denunciar sus faltas, y además, ¡quién tiene la culpa de que Ud, vea y sepa tales cosas!... Ud., que como libre que es, sale á la calle, va bultos, oye y sabe cosas, y como nadie lo puede encerrar en su casa, dé cuenta de todo lo que observe, y cuente, si le son útiles, con los servicios de este pobre corresponsal.

—Por personas entendidas sabemos que la torre del templo está en peligro de venirse á tierra, pues la pared de su base se halla partida al rededor, y ya caída, debido á la inclinación que ya tiene, destruirá gran parte de la iglesia, se quebrarán nuestras antiquísimas y buenas campanas así como nuestro reloj valioso y bueno.

Nuestro simpático cura, en cumplimiento de su deber, se halla en la celebración de la fiesta patronal de Orosi y por eso quizás no se haya fijado en ese peligro; bueno sería que el Ilmo. Sr. Obispo aconsejara al señor cura vea de evitar tan grave mal, componiendo, si es posible, ó demoliendo, si es necesario; el tiempo aprenda, y esperemos de Su Señoría su auxilio, recabando de alguna sociedad de beneficencia su ayuda, para reparar semejante desperfecto, pues si no, tendremos que lamentarnos por muchos años en la contemplación de esa pirámide tronchada á que quedará redacida nuestra majestuosa torre.

CORRESPONSAL

De Alajuela

Los huevos encarecerán

No es posible resistir á las continuas sorpresas que se nos preparan para los días de la pasada del cometa-

¡A cada día nuevas bolas nos sorprenden, unas en el cielo cerca del Sol, y otras en la tierra al rededor de la luna!

Las personas que andan á casa de noticias, ora aseguran que don Anastasio Alfaro será el gobernador de esta provincia y que fijará su residencia en la tierra de Erizo.

¡Pero si don Anastasio no fué jimenista ni por semejas, ¿cómo preparan esos rumores? ¿será para timar el pelo? otros dan diversos nombres y finalmente suena hasta el de don Pompilio Ruiz, que es mucho sonar.

Aquí nadie descifra estas *geoglíficas*, que deben ser muy interesantes.

¡En qué pararán estas misas? Si don Anastasio resulta en verdad ser el gobernador de Alajuela, se impulsará indudablemente la cría de gallinas y lo veremos contando huevos, á un diez en la uno. C.

Pasaron dos meses, y tanto Celina como Manuel se creyeron libres de aquel cuidado.

Llegó por entonces la época en que la familia acostumbraba pasar una corta temporada en la finca de cacao de Belén. Allí tenía don José una casita sencilla, pero bien amueblada.

A fines de mayo solía pasar allí la familia unos quince ó veinte días, divirtiéndose con la *corta del cacao*.

CAPITULO XIX.

EL RAPTO

Belén es uno de los barrios más simpáticos del departamento de Rivas.

Su topografía tiene mucho de parecido á nuestro *Filadelfia*, sin contar lo que habrá progresado en los 25 años que han transcurrido desde que lo conocimos.

Al extremo oriental del pueblo empezaba la finca de Linares, que ocupaba unas doscientas manzanas de plantación.

A la mitad del frente y tras un precioso jardín se alzaba la casita dando frente á la carretera de Rivas á Granada.

Unos cien metros al Este del portón principal había un árbol de caimito, fruta que gustaba mucho á Celina.

Esta solía ir algunas tardes al caimito acompañada de la negrita, vendida al filipino.

Una tarde, cuando el sol estaba ya escondiéndose tras los cerros de occidente, la negra invitó á la señorita al paseo acostumbrado, con mucho interés, contra lo corriente, pues era por lo general la criatura más apática del mundo.

—Vamos, si quieres,—dijo Celina—pero ve que ya es noche y puede salir alguna culebra.

—Mire, mi ama, si hay *mu* buena luna.

Celina llegó jadeante al árbol de caimito; detúvose un instante al pie, porque la negra, que la seguía, no llegaba.

Cuando se hubo repuesto un instante de la carrera, se inclinó un poco para alzar algunos frutos recién caídos.

En ese momento se sintió asida por los brazos. Quiso gritar y no pudo; un grueso bulto de algodón (pañó de manos ó pañuelo) le tapaba la boca.

No supo más.

Por la hoquedad que separaba dos árboles de naranjo, de los millares que formaban las cercas de la finca, dos hombres sacaban á la calle una joven desmayada y la introducían en un coche cerrado.

Uno de ellos cerró por dentro la portezuela; el otro tomó las riendas, se sentó en el pescante y arreó con furor los caballos.

Apenas habían corrido unos cien metros cuando un jinete se apareó á los caballos y gritó con voz de traeno:

—Alto el coche!

La respuesta fué un nuevo latigazo.

Al mismo instante sonó un tiro, y uno de

los caballos cayó al suelo, como herido del rayo.

El otro cayó también, por efecto de la resistencia de su compñero.

El hombre del pescante soltó las riendas y saltando la cerca del lado opuesto de la calle desapareció á todo correr.

Sonó un nuevo tiro, y el jinete *importuno* se sintió herido en el antebrazo izquierdo.

—¡Ah, bandido!—exclamó, y disparó un segundo tiro. Un hombre cayó al suelo retorciéndose, bañado en sangre.

Manuel, pues no era otro el providencial jinete, saltó del caballo y abrió la portezuela. Dentro yacía Celina desmayada.

A esto salían por el portón de la finca don José y un criado, que habían corrido asustados al oír el primer disparo y casualmente veían hacia la calle, como solían al ser hora de llegar el *cartaguito*, que en esos días dormía en la finca. Ya oscurecía.

Manuel tomó en sus brazos la preciosa niña y bajó con ella del coche.

En eso llegaba el señor Linares.

—¡Cielos! Manuel! ¿qué sucede?

—Lo mismo que yo temía. Ya hablaremos. Por fortuna llegué á tiempo. Hay que llamar al juez de Belén, y que el criado se quede aquí; nosotros á casa.

Celina fue colocada en su cama. Se le dió una bebida calmante, y algunos instantes después volvió en sí.

Manuel, que había ordenado el más prof...

La oficina de cirugía dental de don
NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TRES A PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, E incluso que niños de ambos sexos, encontrarán a PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternera y cerdo, tiene gran surtido de carnes de salchichera de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de carnicería diaria. Los precios son los más baratos en plaza, pague su gana solamente la cantidad.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo a las horas en que el abonado lo desee y a precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

OFICINA DENTAL en Cartago

DEL DR. FELIPE GALLEGOS,
de la Universidad de Michigan.

Está situada frente a la "Copa Blanca."

Dentaduras artísticas. Especialidad en trabajos de oro, puentes y coronas. Extracciones sin dolor. Precios equitativos.

Departamento
Un departamento que tiene todas las comodidades de una casa independiente se ofrece a gente de buenos antecedentes a precio equitativo. En la oficina de *El Independiente* darán razón.

Tintorería Arisi

La más antigua del país y la que posee el verdadero secreto de dejar satisfechos a los clientes más exigentes. ¿Cuál es ese secreto?—Que el propietario, gran experto en el arte, jamás ha temido ni tiene y espera no tener empleados; así es que como él mismo se atiende en todo, deja como nuevo el vestido más viejo. No olvidarse detrás del colegio de Señoritas.

Almanaque de Pedro N. Gutiérrez

De venta en LA EDUCACION de M. V. BLANCO & Cia.



UN ALIMENTO PODEROSO. EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Elle aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va a reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

"Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mi concepto condiciones medicinales y de preparación que NO ALCANZAN OTROS PREPARADOS SIMILARES, LOS QUE CON FRECUENCIA PERJUDICAN EL ORGANISMO DEL PACIENTE."

JR. IGNACIO B. PLASENCIA,
Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York



En esta Marca Ninguna es Legítima.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

Espacio reservado para

UNA CASA DE LIMON